



15 DE SEPTIEMBRE DE 2021

ESTADOS UNIDOS REANUDA PROGRAMA PARA ACOGER A MENORES CENTROAMERICANOS



Fuente: RT Actualidad

14/09/2021 – El Gobierno de Estados Unidos informó que, a partir de este martes, inició la recepción de nuevas solicitudes para el Programa de Menores Centroamericanos (CAM, por sus siglas en inglés). El programa permite a niños y adolescentes en riesgo de El Salvador, Guatemala y Honduras, ingresar y residir legalmente en Estados Unidos si los padres, tutores legales y los adultos cuentan con un estatuto legal, son solicitantes de asilo o aguardan la resolución de sus casos. La reapertura del programa y la expansión de la elegibilidad forman parte del enfoque múltiple de Joe Biden, presidente de Estados Unidos, para atender los desafíos de la migración irregular.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2XI0MzA>

SE LLEVARÁ A CABO EN MÉXICO LA VI CUMBRE DE CELAC

14/09/2021 – Marcelo Ebrard Casaubon, secretario de Relaciones Exteriores informó que la VI Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac) se llevará a cabo el 18 de septiembre en Palacio Nacional, y será encabezada por el presidente Andrés Manuel López Obrador. En el encuentro se presentarán los resultados de la Presidencia *pro tempore* de México que concluye este año. También se dará a conocer el progreso de las iniciativas presentadas, por ejemplo, la creación de la Agencia Latinoamericana del Espacio (ALCE) y el establecimiento de un fondo de desastres para combatir los impactos del cambio climático en la región, ambas aprobadas en 2020. Han confirmado su participación en la Cumbre 16 jefes de Estado y de Gobierno.

SRE <https://bit.ly/3nyHm4W>

LLEGA A MÉXICO NUEVO EMBARQUE DE VACUNAS

14/09/2021 – México recibió el embarque número 70 de Pfizer-BioNTech con 228,150 vacunas envasadas, con lo que suman 30,259,905 dosis entregadas por esta farmacéutica desde el 23 de diciembre del 2020. En la recepción de las vacunas en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, Pedro Zenteno Santaella, director general de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), destacó que, gracias al avance en la vacunación, la población adulta que reside en la franja fronteriza del norte del país ya cuenta con esquemas completos, por lo que existen condiciones para la reapertura de la frontera con Estados Unidos para reactivar las actividades comerciales.

Secretaría de Salud <https://bit.ly/2Xm42tK>

LA SUBSECRETARIA DE RELACIONES EXTERIORES CARMEN MORENO VISITA FRANCIA

14/09/2021 – En seguimiento a los encuentros que sostuvo el Canciller Marcelo Ebrard en julio pasado, la embajadora Carmen Moreno Toscano, subsecretaria de Relaciones Exteriores, realizó una gira de trabajo a Francia del 11 al 13 de septiembre del año en curso. Durante su visita se reunió con Franck Riester, ministro delegado de Comercio Exterior y Atracción Económica. Ambos coincidieron en la importancia de firmar y ratificar el Acuerdo Global Modernizado México-Unión Europea, y acordaron la visita de un grupo de empresarios franceses a México en fechas próximas. Igualmente, se entrevistó con François Delattre, secretario general del Ministerio para Europa y de Asuntos Exteriores de Francia, para analizar temas como la cooperación en la lucha contra la pandemia de COVID-19, la necesidad de que haya un acceso equitativo a las vacunas y de que sean consideradas como un bien público mundial. La subsecretaria Moreno Toscano también tuvo una reunión de trabajo con Bertrand Lortholary, director para Asia del Ministerio para Europa y Asuntos Exteriores, con quien discutió la situación en Afganistán.

SRE <https://bit.ly/2VH87IF>

AMÉRICA DEL NORTE

DEMÓCRATAS Y REPUBLICANOS DISCUTEN PLAN DE REFORMA ELECTORAL

14/09/2021 – Los demócratas del Senado de Estados Unidos dieron a conocer una nueva versión de un proyecto de ley de reforma electoral, una de las principales prioridades del presidente estadounidense Joe Biden. La senadora Amy Klobuchar y siete demócratas más, presentaron la iniciativa, que podría establecer los estándares nacionales a seguir por los estados al administrar las elecciones. Dicho proyecto, denominado Ley de Libertad de Voto, garantizaría que todos los votantes calificados puedan solicitar boletas por correo y tener al menos 15 días de votación anticipada. La legislación también permitiría a las personas registrarse para votar hasta el día de las elecciones y elimina algunas disposiciones de ética controvertidas, como exigir a los presidentes que publiquen sus declaraciones de impuestos sobre la renta. Por su parte, los republicanos en el Congreso acusaron a los demócratas de querer robarle a los estados su capacidad para diseñar reglas de votación.

Reuters <https://reut.rs/3Eicawl>

ESTADOS UNIDOS RETIENE PARTE DE LA AYUDA MILITAR PARA EGIPTO

14/09/2021 – El Gobierno de Estados Unidos anunció que retendrá 130 de los 300 millones de dólares totales que previamente tenía planeado donar en ayuda militar a Egipto. Dicha medida tiene como objetivo presionar a su aliado árabe para que mejore su historial de derechos humanos. Esto debido a que Abdel Fattah Al-Sisi, presidente de Egipto, ha supervisado una ofensiva en contra de la oposición que se ha endurecido en los últimos años. Sin embargo, Al-Sisi niega que haya presos políticos en su país y asegura que la seguridad y estabilidad política son sus prioridades. Algunas ONGs como Human Rights Watch (HRW) y Amnistía Internacional (AI) han declarado que “si la preocupación de la administración por los derechos humanos fuera sincera, esta decisión habría sido simple: retener los 300 millones en ayuda militar, según lo condicionado por el Congreso, para incentivar al gobierno de Egipto de cambiar de rumbo.”

Reuters <https://reut.rs/2XkvVct>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

FISCAL SOLICITA QUE SE PRESENTEN CARGOS EN CONTRA DEL PRIMER MINISTRO DE HAITÍ

14/09/2021 – Bed-Ford Claude, principal fiscal de Haití, solicitó al juez que investiga el asesinato del presidente Jovenel Moise presentar cargos contra Ariel Henry, primer ministro de Haití. El fiscal Claude sustenta su petición en supuestas llamadas telefónicas que habría tenido Ariel Henry con Joseph Félix Badio, que es exfuncionario de la unidad de lucha contra la corrupción y uno de los principales sospechosos del crimen. Además, Claude pidió que se le prohíba a Ariel Henry abandonar el territorio haitiano "debido a la gravedad de los hechos expuestos". En una nota dirigida al director de migraciones, Bed-Ford Claude justifica la medida de prohibir a Henry la salida del país, señalando las "graves presunciones de asesinato del presidente de la República".

Deutsche Welle <https://bit.ly/3tGBEPb>

GOBIERNO DE VENEZUELA PROPONE INCORPORAR A ALEX SAAB COMO MIEMBRO DE SU DELEGACIÓN EN EL DIÁLOGO DE MÉXICO

14/09/2021 – Jorge Rodríguez, presidente de la Asamblea Nacional de Venezuela, propuso que Alex Saab se incorpore al equipo de negociación del Gobierno en las conversaciones que mantiene con la oposición en México. Sin embargo, Saab está pendiente de extradición a Estados Unidos, pues Washington lo acusa de blanquear 350 millones de dólares para pagar “corruptelas” de Maduro a través del sistema financiero estadounidense. No obstante, Jorge Rodríguez aseguró que “él está secuestrado en violación de la Convención de Viena porque es un diplomático debidamente acreditado, sin que pesara sobre él orden de captura, sin derecho al debido proceso”. El presidente de la Asamblea añadió que Saab “tiene la capacidad de ser miembro pleno de la delegación del diálogo y de la mesa social”.

Europa Press <https://bit.ly/3CcmCE6>

ECUADOR SUBIRÁ UN 8% DE SU PRODUCCIÓN DE PETRÓLEO ESTE AÑO

14/09/2021 – Carlos Bermeo, ministro de Energía de Ecuador, informó que el país aumentará la producción de petróleo en unos 40.000 barriles diarios hasta diciembre de este año, el equivalente a un 8.4%, y pondrá el producto a la venta mediante una subasta de la red estatal de estaciones de combustible. Aseveró que se cumplen trabajos de perforación en distintos campos petrolíferos de la Amazonia, pero cumpliendo con responsabilidad ambiental y social. El ministro también indicó que se ha iniciado el proceso para la venta de 45 estaciones de combustible, que están en poder de la empresa estatal Petroecuador. El presidente Guillermo Lasso ha ofrecido aumentar a un millón de barriles diarios la producción local en sus cuatro años de gestión.

Associated Press <https://bit.ly/3Isin07>

EUROPA

UCRANIA Y LA OTAN LLEVAN A CABO EJERCICIOS MILITARES EN ODESA

14/09/2021 – El Consejo de Seguridad Nacional y Defensa de Ucrania (SNBO, por sus siglas en ucraniano) informó que Kiev y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) celebraron en Odesa ejercicios militares. El SNBO señaló que el objetivo de los ejercicios es el “desarrollo de la estabilidad del sistema estatal ucraniano en la esfera de lucha contra las amenazas híbridas y reacción ante crisis por medio del fortalecimiento de la cooperación entre las instituciones y cívico-militares”. Las maniobras se extenderán hasta el 17 de septiembre y están a cargo del gabinete de ministros de Ucrania, en cooperación con el Centro de Seguridad Energética de la OTAN y el apoyo de la Escuela Naval Superior de Estados Unidos. Además, en el marco de las maniobras binacionales Zapad-2021 entre Bielorrusia y Rusia, Dmitro Kuleba, ministro de Exteriores de Ucrania, declaró que Ucrania observará “atentamente” las mismas durante su fase activa.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2Xf176f>

LA EUROCÁMARA BUSCA QUE LA UE NO RECONOZCA LAS PRÓXIMAS ELECCIONES RUSAS

14/09/2021 – El Parlamento Europeo (PE) planteó que la Unión Europea (UE) no reconozca las próximas elecciones legislativas rusas y considere promover la suspensión de Rusia en organizaciones como el Consejo de Europa (CE) “si las elecciones se reconocen como fraudulentas y que [...han] violando los principios democráticos y el derecho internacional”. Andrius Kubilius, diputado del PE que elaboró dicha propuesta, asegura que “el

Kremlin está aumentando la represión contra la oposición política, dejando sin posibilidades de que haya unas elecciones justas." Esta posición será votada este miércoles por el Parlamento.

Europa Press <https://bit.ly/3lnC75k>

LA UNIÓN EUROPEA EXIGE EL RECONOCIMIENTO DE MATRIMONIOS LGBT+ A TODOS SUS MIEMBROS

14/09/2021 - El Parlamento Europeo exigió que todos los países de la Unión Europea (UE) reconozcan las uniones del mismo sexo que se realizaron en otros Estados miembro para así asegurar los derechos del colectivo LGBT+ y de sus familias, incluidos el de libertad de circulación y el de reagrupación familiar. La resolución fue aprobada por 387 votos a favor, 161 en contra y 123 abstenciones. Los eurodiputados advierten de un "retroceso" en la protección de los derechos de esta comunidad en los últimos años y denuncian "la retórica hostil de políticos electos y las oleadas de violencia homofóbica y transfóbica", especialmente en países como Polonia o Hungría en donde la Comisión Europea ya ha designado "zonas libres" de personas LGBT+.

Europa Press <https://bit.ly/3hwPfeA>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ESTADOS UNIDOS, JAPÓN Y COREA DEL SUR SOSTIENEN REUNIÓN SOBRE LAS TENSIONES CON COREA DEL NORTE

14/09/2021 - El martes 14 de septiembre, se reunieron en Tokio los jefes negociadores nucleares Sung Kim, de Estados Unidos, Noh Kyu-duk de Corea del Sur y Takehiro Funakoshi de Japón, para dialogar sobre las acciones para dar fin al enfrentamiento con Corea del Norte y buscar un diálogo conjunto. Esta reunión trilateral se dio luego de que Corea del Norte llevase a cabo el lanzamiento de prueba de un nuevo tipo de misiles de crucero de largo alcance. Durante la reunión, el enviado de Estados Unidos, Sung Kim, aseguró que "Estados Unidos no tiene ninguna intención hostil hacia Corea del Norte". También añadió que espera que responda positivamente a las múltiples ofertas para cumplir sin condiciones. Sin embargo, Corea del Norte ha dicho que no ve señales de cambios de política por parte de Estados Unidos, citando cuestiones como sanciones y ejercicios militares conjuntos entre Estados Unidos y Corea del Sur. Por su parte, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Corea del Sur dijo en un comunicado que los tres enviados acordaron que "el diálogo y la diplomacia eran urgentes para lograr la desnuclearización completa de la península de Corea".

Por su parte, Wang Yi, ministro de Asuntos Exteriores chino, realiza una visita a Corea del Sur para reunirse con su homólogo, Chung Eui-yong. Se espera que las conversaciones incluyan el tema de los lanzamientos de misiles recientes y los esfuerzos para llevar a Pyongyang de vuelta al diálogo, tras su prolongado estancamiento con Estados Unidos. El ministro Wang se reunirá también con el presidente surcoreano, Moon Jae-in.

Reuters <https://reut.rs/3C3GkBQ> Agencia de Noticias Yonhap <https://bit.ly/3z9zEAK>; <https://bit.ly/3nuoNPb>

LA ONU INFORMÓ QUE SIRIA CONTINÚA SIENDO UN PAÍS INSEGURO

14/09/2021 - La Comisión de Investigación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre Siria señaló que el país aún es inseguro para el regreso de los refugiados. En su vigésimo cuarto informe, los investigadores indicaron que la situación empeoró debido a los altos índices de violencia, las violaciones de derechos humanos,

el colapso de la economía y el aumento de los ataques de los militantes del Estado Islámico. El informe criticó al grupo islamista Hayat Tahrir al Sham por imponer restricciones a los medios de comunicación y la libertad de expresión. Asimismo, señaló a las Fuerzas Democráticas Sirias, respaldadas por Estados Unidos, por el encarcelamiento ilegal de mujeres y niños detenidos bajo sospecha de vínculos con el Estado Islámico. La guerra en Siria inició con las protestas contra el Gobierno de Bashar al-Assad, presidente sirio, y desató una crisis de refugiados en el mundo.

Reuters <https://reut.rs/2Xh1UEJ>

LOS TALIBANES SE REÚNEN CON EL ALTO COMISIONADO DE ACNUR

14/09/2021 – Amir Jan Muttaqi, titular de Exteriores del Gobierno talibán, se reunió con el Alto Comisionado de la ONU para los Refugiados (ACNUR), Filippo Grandi, para analizar la situación humanitaria en el país. Según ha informado Mohamad Naim, uno de los portavoces talibán, la conversación se centró en la cuestión de los refugiados en el extranjero y los afganos desplazados internos. Los talibanes han expresado su voluntad de que los refugiados afganos regresen a su país, y que están dispuestos a cooperar. También han señalado que pretenden tener buenas relaciones con todos los países y que instan a que la ayuda humanitaria no tenga tintes políticos. Afganistán retomó diálogos de cooperación con países como Pakistán y China, así como con el Banco de Desarrollo Asiático, el Banco de Desarrollo Islámico y otros donantes para que proporcionen ayuda. Naciones Unidas reanudó el domingo sus vuelos directos hacia Kabul para llevar ayuda humanitaria.

Europa Press <https://bit.ly/3nxYYOL>

FRANCIA ABANDONARÁ MALÍ SI SE PERMITE INTERVENCIÓN DE PARAMILITARES RUSOS

14/09/2021 – El Ministerio de Asuntos Exteriores francés advirtió que Francia abandonará Malí si se permite operar a “mercenarios” rusos en este país africano. Esta declaración se dio luego de que el grupo Wagner está a punto de alcanzar un acuerdo con la junta militar maliense. Asimismo, una fuente de Exteriores de Francia, alertó que “una intervención de un grupo de este tipo en Malí sería incompatible con las acciones de Francia y de sus socios internacionales en el Sahel”. Jean-Yves Le Drian, jefe de la diplomacia francesa, calificó a este grupo como “una milicia privada formada por antiguos militares”, durante una audiencia con parlamentarios en París. La información sobre la presencia de mercenarios rusos se da un mes después del golpe de Estado en la nación africana y luego de que Emmanuel Macron, presidente de Francia, anunciara una “transformación profunda” de la presencia militar francesa en el Sahel.

Europa Press <https://bit.ly/3Cbc5c7>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

HRW RECONOCE LOS FALLOS DE LA SUPREMA CORTE DE MÉXICO SOBRE LOS DERECHOS REPRODUCTIVOS

14/09/21 – La ONG Human Rights Watch (HRW) celebró dos sentencias dictadas por la Suprema Corte de Justicia (SCJ) mexicana el pasado 7 y 9 de septiembre sobre derechos reproductivos. En la primera sentencia, el tribunal declaró inconstitucional la criminalización absoluta del aborto en el estado de Coahuila, mientras que en la segunda se invalidó una sección de la Constitución de Sinaloa que protegía la vida desde el momento de la concepción. La ONG destaca que “en ambas sentencias el tribunal se centró en los derechos reproductivos de las mujeres y personas gestantes” y que estos dos fallos establecen “precedentes importantes” para la justicia reproductiva no sólo en México sino en el resto de América. Finalmente, HRW destacó que las sentencias tienen

lugar “en un momento en donde muchas regiones del mundo, desde Texas hasta Afganistán, se producen retrocesos alarmantes para los derechos de las mujeres”.

Europa Press <https://bit.ly/398g01S>

UNESCO ALERTA AUMENTO DEL TRÁFICO ILEGAL DE BIENES CULTURALES

14/09/2021 – La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) alertó sobre el aumento del tráfico ilegal de bienes culturales en el marco de los conflictos armados, desastres naturales y la pandemia por COVID-19. Durante la reunión por el 50 aniversario de la Convención sobre las medidas a adoptarse para prohibir e impedir la importación, exportación y transferencia de propiedades ilícitas de bienes culturales, Audrey Azoulay, directora general de la UNESCO, señaló que el saqueo de bienes y su venta en el mercado negro financian grupos como el Estado Islámico, por lo que debe haber una respuesta que incluya a más países. De igual forma, se mencionó que Europa y China son los principales mercados de arte provenientes de África y América Latina. Algunas conclusiones del encuentro serán tomadas en consideración para el futuro plan de la Unión Europea contra el crimen organizado y el robo de bienes culturales.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2VJT7Ke>

BANCO MUNDIAL ADVIERTE QUE EL CAMBIO CLIMÁTICO PODRÍA AUMENTAR LA MIGRACIÓN EN 2050

14/09/2021 – Un nuevo informe del Banco Mundial señala que el cambio climático podría obligar a 216 millones de personas a desplazarse dentro de sus países para el 2050. La migración interna aumentará en las próximas décadas afectando a las regiones más pobres y vulnerables. El modelo del informe está basado en proyecciones de África Subsahariana, Asia Meridional, América Latina, Asia Oriental y el Pacífico, el norte de África, Europa Oriental y Asia Central. El documento afirma que el aumento migratorio se deberá a la reducción de la disponibilidad de agua, la productividad de los cultivos y el aumento del nivel del mar. No obstante, los autores añadieron que todavía se pueden reducir los daños en el futuro si se garantiza que el desarrollo sea ecológico e inclusivo y se reducen las emisiones mundiales de gases de efecto invernadero.

Europa Press <https://bit.ly/3EgaiEw>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Leonardo Daniel López Mancera (Prácticas Profesionales)

Septiembre de 2021

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>